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Казань в середине сентября принима-
ла 21 команду-участника III Железнодо-
рожных спортивных игр РОСПРОФЖЕЛ 
«Мы вместе». Осень в столице Татарстана 
как будто специально готовилась к нео-
бычному празднику спорта. До послед-
него дня соревнований сохранялась пре-
красная погода и интрига на спортивных 
аренах деревни Универсиады.

Каждая секунда на счету
Организаторы ежегодно готовят участ-

никам новые задачи. РОСПРОФЖЕЛ и 
РФСО «Локомотив» стремятся превра-
тить их в настоящий симбиоз пропаганды 
здорового образа жизни, спорта, науки и 
технологий. Нынешний финал не стал ис-
ключением. Программу фиджитал-спорта 
существенно расширили. Помимо гонки 
дронов, в нее впервые включены сорев-
нования на ритм-симуляторе с использо-
ванием игровой консоли и по трехмерной 
тактической стрельбе.

В состав команд, приехавших на Игры, 

можно было включать только обладателей 
знаков ГТО. В степени знаков ограниче-
ний не было. Для таких атлетов программа 
привычных спортивных дисциплин (пла-
вание, легкая атлетика, эстафета ГТО, кер-
линг) загадки не представляла. А вот под-
готовка к фиджитал-новинкам оказалась 
делом непростым. Хотя все участники 
признали, что железнодорожникам к ин-
новациям не привыкать, постигать новые 
дисциплины всегда интересно. Но ожида-
ли необычных стартов с волнением.

Третьи по счету Игры «Мы вместе» по 
ставшей уже доброй традиции снова уве-
личили аудиторию участников. С начала 
года железнодорожники соревновались 
на этапах узлового и дорожного уровней. 
Всего в стартах приняли участие 13 392 че-
ловека, 8993 из них сдали нормы ГТО. 

На финал приехала 21 команда по 14 
человек в каждой. Команды 16 железных 
дорог РЖД, Крымской железной дороги 
и Железных дорог Новороссии, аппарата 
управления работников ОАО «РЖД», Тер-
профжел МОСЖЕЛТРАНС, Московского 
метрополитена.

«Процесс формирования команд ока-
зался делом ответственным и непростым, 
— рассказывает руководитель команды 

ФГУП «Железные дороги Новороссии» 
Ирина Кущ. — Сказались особенности ре-
гламента. В каждой команде 12 мест. Че-
тыре спортсмена должны быть старше 39 
лет, четверо — младше тридцати. При этом 
программа Игр требовала универсально-
сти от каждого участника».

«Непросто подобрать боеспособный 
коллектив спортсменов-универсалов не 
потому, что на дороге мало работников с 
активным спортивным образом жизни, — 
отметила руководитель команды ЮВЖД 
Людмила Прохорова. — Кто-то прекрасно 
выполняет нормативы ГТО, но при этом 
не может помочь коллективу в плавании. 
Кроме того, перед финалом нередко тре-
буются замены по самым разным причи-
нам. У нас, например, так и произошло».

Финальный этап открывали две тра-
диционные спортивные эстафеты по пла-
ванию и бегу на 200 метров. В обеих ко-
манды делали по три старта. Отдельно 
мужчины и женщины. А также смешанные 
эстафеты по четыре участника. Причем 
в смешанной эстафете двое участников 
должны быть старших возрастов. И борьба 
сразу развернулась нешуточная.

Общекомандный зачет  
III Железнодорожных 

спортивных игр  
РОСПРОФЖЕЛ  
«Мы вместе»

1. Северо-Кавказская дорога
2. Московская дорога
3. Восточно-Сибирская дорога
4. Западно-Сибирская дорога
5. Красноярская дорога
6. Московский метрополитен
7. Дальневосточная дорога
8. Северная дорога
9. Свердловская дорога
10. Октябрьская дорога
11. Куйбышевская дорога
12. Горьковская дорога
13. ТЕРПРОФЖЕЛ МОСЖЕЛТРАНС
14. Калининградская дорога
15. Южно-Уральская дорога
16. Забайкальская дорога
17. ППО работников АУ ОАО «РЖД»
18. ЖД Новороссии
19. Приволжская дорога
20. Крымская дорога
21. Юго-Восточная дорога

Рекордам будущего — наши имена

Борьба за пьедестал Игр «Мы вместе» оставалась напряженной до последнего дня

Продолжение на стр. 03

Пакет  
стал шире 

В Компенсированном социальном 
пакете работника РЖД появились 
новые возможности. Они вступят 
в силу с 1 января 2025 года. Стр. 02

По зову  
крови 

Стр. 06
Юлия Ситькова несколько 
раз в год на протяжении  
16 лет сдает кровь на станции  
переливания. 

По «железке»  
под куполом 

Стр. 07
Первые эксперименты по строитель-
ству двухэтажных вагонов начались 
в начале XX века. Однако в серийное 
производство их так и не запустили.   

Фото РФСО «Локомотив»
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Мотивация 

Пакет стал шире 
Светлана Иванова,  
внеш. корр. «Сигнала» 

Компенсируемый социаль-
ный пакет (КСП) работника ОАО 
«РЖД» изменился, в нем по-
явились новые возможности. 
Воспользоваться ими можно 
будет с 1 января 2025 года.

Так, теперь право на КСП 
будет возникать у сотрудников 
компании через три месяца по-
сле приема на работу. 

В пакете появились новые 
элементы. С начала будуще-
го года будет компенсировать-
ся   оплата проезда по личным 
надобностям в купейном ваго-
не поездов дальнего следова-
ния супруге или супругу, не яв-
ляющимся работниками ОАО 
«РЖД». 

Можно будет получить сред-
ства, потраченные на оплату от-
дыха и санаторно-курортного 
лечения на объектах ОАО «РЖД», 
работнику, его детям, супруге 
или супругу.

Кроме того, теперь получит-
ся компенсировать расходы на 
средства индивидуальной защи-
ты, оплату услуг объектов соци-
альной сферы ОАО «РЖД», пита-
ние в ведомственных столовых и 
буфетах АО «Железнодорожная 
торговая компания». 

К значимым категориям по-
лучателей КСП добавлены мно-
годетные семьи, где воспитыва-
ются трое и более несовершен-
нолетних детей (как родных, так 
и приемных) до 18 лет или до 23 
лет включительно при условии 
их очной учебы. А также желез-
нодорожники, воспитывающие 
детей в возрасте до 18 лет вклю-
чительно и проживающие на 
территориях субъектов РФ, в ко-
торых введен средний уровень 
реагирования. К ним относятся 
Крым, Севастополь, Краснодар-
ский край, Белгородская, Брян-

ская, Воронежская, Курская и 
Ростовская области. 

Кроме того, неиспользуемый 
КСП теперь можно перевести 
в государственную программу 
долгосрочных сбережений по 
корпоративному договору не-
государственного пенсионного 
обеспечения с НПФ «Благосо-
стояние». 

По мнению заведующего от-
делом социально-экономиче-
ской защиты Дорпрофжел на 
Восточно-Сибирской железной 
дороге Павла Грекова, самое 
значимое дополнение в КСП — 

компенсация проезда членов се-
мьи в купейных вагонах дальнего 
следования.  

«Этим летом стоимость авиа-
билетов из Иркутска до черно-
морского побережья достигала 
85 тыс. руб. Для многих семей 
сумма неподъемная. При этом 
проезд в купе на юг для супру-
гов, не являющихся работниками 
компании, обходится примерно 
от 17 до 20 тыс. руб. Поэтому воз-
можность частично перекрыть 
эти расходы хорошая привиле-
гия. К тому же  — сейчас доста-
точно отработать в компании 
всего три месяца, чтобы появи-
лось право пользоваться КСП. 

Это дополнительная льгота для 
молодежи, которой в условиях 
высокой текучести кадров так не 
хватает на дорогах», — отметил 
он. 

Больше информации о КСП  
смотрите здесь

Охрана труда 

Нейросеть оценит риски 
Тимофей Жуков,  
корр. «Сигнала»

На станции Екатеринбург-
Сор тировочный разрабатыва-
ют интеллектуальную систему 
видеонаблюдения. Она направ-
лена на профилактику и преду-
преждение производственного 
травматизма.

«На конкурсе проектов «Но-
вое звено» в этом году предста-
вили интеллектуальную систе-
му видеонаблюдения за работой 
железнодорожной станции. Эта 
разработка молодого специали-
ста — главного инженера станции 
Екатеринбург-Сортировочный 
Евгения Мухитдинова — позволя-
ет с помощью искусственного ин-
теллекта обрабатывать данные с 
камер видеонаблюдения», — рас-
сказал «Сигналу» и. о. начальника 
технической службы Централь-
ной дирекции управления движе-
нием Александр Серафимович.

Как пояснил Евгений Мухит-
динов, сегодня контроль за состо-
янием охраны труда на предпри-
ятиях отрасли носит предупре-
ждающий характер. В силу ряда 
причин объективного характера, 
уследить за каждым шагом ра-
ботника — архисложно. В первую 
очередь, речь о его перемещении, 
наличии средств индивидуальной 

защиты, правильного выполнения 
технологических операций, де-
текции курения, наличия на тер-
ритории посторонних.  

«Система видеоконтроля с 
использованием искусственно-
го интеллекта контролирует все 
эти процессы в режиме реального 
времени с применением инстру-
ментов нейросетей. Кроме того, 
при ее использовании мы полу-
чаем базу для проведения профи-
лактической и технической учебы 
с работниками», — объяснил Евге-
ний Мухитдинов. Проще говоря, 
она нацелена на решение задач 
контроля техники безопасности.

Проект сейчас в завершаю-
щей стадии разработки. «Умную» 
платформу дорабатывают коллек-
тивы Научно-исследовательско-
го и проектно-конструкторского 
института информатизации, авто-
матизации и связи на железнодо-
рожном транспорте (НИИАС) и АО 
«Компания «Транс ТелеКом». Они 
заняты «прикладной» техноло-
гической базой для применения 
этой системы в деле охраны труда 
и безопасности.  А опытный макет 
системы разработал Кванториум 
Свердловской железной дороги. 
В  разработке Евгению Мухитди-
нову помогал педагог дополни-
тельного образования по направ-
лению «робототехника» Екатери-
на Смагина. 

Полигоном для тестирования 
разработки, вероятно, станет стан-
ция Екатеринбург-Сортировоч-
ный. По оценке экспертов НИИАС, 
возможно ее тиражирование на 
все парки, полигоны и станции. 
Вместе с тем схожие интеллекту-
альные системы уже апробируют-
ся на железной дороге. 

«Подобные системы уже есть. 
Однако мы добавили достаточное 
количество действий работников, 
которые успешно идентифици-
рует система, — пояснил Евге-
ний Мухитдинов. — Речь в пер-
вую очередь о таких, как расцеп 
вагона без использования вилки, 
запрыгивание на специализиро-
ванную подножку вагона при его 
движении, бег, хождение спиной 
вперед. В стадии доработки — ви-
деофиксация контроля за наличи-
ем спецобуви на работнике».

Формулирую следующий во-
прос: а как же обратная связь? Как 
искусственный интеллект опове-
стит «куратора» о фиксации нару-
шения? Мухитдинов пояснил, что 
нейросеть будет оповещать соста-
вителя поездов непосредственно 
в зоне расцепа звуковым и свето-
вым сигналом. «Дополнительно 
нейросеть «проинформирует» де-
журного по сортировочной горке 
на автоматизированном рабочем 
месте», — уточнил собеседник.

По замыслу разработчиков, на 

первом этапе система будет пол-
ноценно работать только на со-
ртировочной горке. На нее возло-
жена задача помогать составите-
лям поездов. На следующем эта-
пе ее задействуют в работе всех 
служб станции.

По мнению соавтора проекта 
Екатерины Смагиной, технологии 
искусственного интеллекта по-
зволяют реализовывать большое 
количество задач, которые ранее 
не решались с помощью обычных 
методов автоматизации.

Как отмечают эксперты, вне-
дрение систем искусственного 
интеллекта и нейросетей предо-
ставляет ряд преимуществ. 

«Это позволяет в режиме ре-
ального времени анализировать 

видеопотоки, мгновенно выяв-
лять опасные действия и нару-
шения, в том числе такие, как не-
преднамеренные проникновения 
на рельсы или неисправность 
оборудования», — говорит дирек-
тор по стратегии Инвестицион-
ной компании «Финам» Ярослав 
Кабаков. Благодаря способности 
анализировать большие объемы 
данных и выявлять закономерно-
сти, нейросеть может предсказы-
вать возможное травмирование 
работников и предупреждать о 
нем заранее.

Внедрение данной системы на 
основе искусственного интеллек-
та может снизить аварийность на 
30%, а время отклика на инциден-
ты сократить вдвое.

СПРАВКА 
Право на получение КСП — денежной компенса-

ции за оплату социальных услуг из установленного 
перечня — по коллективному договору ОАО «РЖД» 
имеют железнодорожники значимых категорий. Это 
работники редких или дефицитных профессий, а 
также высококвалифицированные сотрудники, мно-
годетные семьи, семьи с детьми с ограниченными 
возможностями здоровья, а также железнодорожни-
цы, которые одни воспитывают ребенка. 

Перечень претендентов на КСП ежегодно 
утверждается в каждом филиале ОАО «РЖД».

Размер КСП зависит от филиала, в котором рабо-
тает сотрудник.

Узнать о том, положен ли вам КСП, можно в отделе 
кадров предприятия. 

Одна из компенсаций — оплата услуг питания в столовых и буфетах АО 
«ЖТК»

Фото Владислава Куликова 

Интеллектуальная система видеонаблюдения оценит риски при работе 
станции

Фото Владислава Куликова 
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Рекордам будущего —  
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Продолжение. 

Начало на стр. 01 

У девушек лидерство после 
первого дня заняла команда Тер-
профжел МОСЖЕЛТРАНС. 

«Я вступила в профсоюз еще 
на первом курсе МИИТа. И в 
спорте со студенческой скамьи. 
Участвую уже в третьих играх 
и помогала готовить команду 
по плаванию. Есть небольшие 
секреты в том, как правильно 
стартовать, делать переворот. 
Выявляли лидеров на специаль-
ной тренировке, были нацелены 
на результат. И очень рады, что 
его добились», — рассказывает 
капитан сборной Терпрофжел 
МОСЖЕЛТРАНС, работник цен-
тральной станции связи ОАО 
«РЖД» Ольга Комарова.

Опыт помог в бассейне и ко-
мандам Дальневосточной и За-
падно-Сибирской железных до-
рог. Первые победили в смешан-
ной эстафете и в общем зачете, а 
спортсмены ЗСЖД — в заплыве 
мужчин.

Борьба на беговой дорожке 
оказалась по-настоящему драма-
тичной. Команды улучшали ре-
зультаты друг друга почти в ка-
ждом забеге. Стадион стал насто-
ящим олицетворением праздника, 
были все составляющие: острое  
соперничество и настоящая «же-
лезнодорожная» дружба. Все ко-
манды болели и поддерживали не 
только своих, но и соперников.

Были и эмоции победителей, 
и свои «маленькие трагедии». 
Например, команда Западно-Си-
бирской магистрали показала 
феноменальные результаты. Вы-
играли два забега — мужской и 
женский. Лидировали и в треть-
ем. Подвела травма одного из 
участников. И смешанная коман-
да показывает лишь десятый ре-
зультат. А ведь итоговое место и в 
легкой атлетике, и в общекоманд-
ном зачете определяется по сум-
ме мест. Фортуна словно испы-

тывала сильную сборную ЗСЖД. 
Выиграв один заплыв в бассейне, 
по итогам трех эстафет она оказа-
лась только второй. Выиграв два 
забега, в легкой атлетике в общем 
зачете они снова вторые!

Старты новых технологий
Два последних дня для команд 

оказались самыми напряженны-
ми. Соревнования их разделили. 
И по стадионам, и по дисципли-
нам. Некоторым участникам при-
ходилось успевать показать хоро-
ший результат и в холодном зале 
для керлинга, и в жаркой баталии 
новой спортивной дисциплины — 
трехмерной тактической стрель-
бе. От перекладины эстафеты ГТО 
почти сразу усаживаться в кресло 
за компьютер.

Забегая вперед, можно сказать, 
что все три команды, взошедшие 
на пьедестал общекомандного 
зачета, отличала одна черта. Кол-
лективы Северо-Кавказской, Мо-
сковской, Восточно-Сибирской 
продемонстрировали стабиль-
ность и в традиционных спортив-
ных дисциплинах, и отсутствие 
провалов в фиджитал-баталиях. 

Эстафета ГТО по-настоящему 
украсила финал. Она очень зре-
лищна и требует от команд спло-
ченности, а от каждого спортсме-
на особой выносливости. Как уже 
отмечалось, все участники Игр в 
Казани — обладатели значков ГТО. 
Каждый из них в спокойной об-
становке выполнит норматив по 
подтягиванию у мужчин или при-
седанию с гирей и отжиманием у 
девушек сто раз из ста возможных. 
Но попробуйте сделать прыжки, 
отжимание, подъем гири, упраж-
нение для пресса и подтягивание 
без остановок подряд. Без пере-
рывов и на время, когда соперни-
ки в метре от тебя делают то  же 
самое. А судьи строги к каждому 
движению. В некоторых случа-
ях они предлагали спортсменам 
неоднократно повторить то или 

иное упражнение. Это отнимало 
не только силы, но и время.

Насколько высока цена секунд 
показала итоговая таблица. Вто-
рое место Северо-Кавказской же-
лезной дороги в эстафете ГТО от 
третьего места Московской маги-
страли отделило всего три сотых 
секунды.

Не случайно на итоговом на-
граждении отметил работу РОС-
ПРОФЖЕЛ и РФСО «Локомотив» 
по пропаганде движения ГТО ми-
нистр спорта РФ Михаил Дегтя-
рев.  «Фестиваль «Локо. Мы вме-
сте» является масштабным собы-
тием. В нем принимают участие 
работники РЖД из 43 регионов 
нашей страны. Как говорит Прези-
дент Владимир Путин, нужно, что-
бы здоровый образ жизни и заня-
тия спортом стали нормой. И ОАО 
«РЖД» в полной мере выполняет 
этот наказ», — сказал министр.

Эстафета ГТО наглядно про-
демонстрировала бесспорное ли-
дерство команды ЗСЖД на спор-
тивных площадках. Она выиграла 
ее со значительным отрывом. И 
тогда казалось, что этих «желез-
ных» людей на пути к общей побе-
де уже не остановить. Но впереди 
всех ждали неизведанные ранее 
фиджитал-дисциплины.

Соперничество в фиджи-
тал-спорте оказалось не менее 
острым. Гонку дронов выиграла в 
драматичной борьбе команда Ка-
лининградской дороги. Серебро 
у Московской дороги, бронза — у 
Октябрьской. Победителя при-
шлось выявлять особым совеща-
нием судей. У Калининградской 
и Московской показатели ока-
зались почти одинаковыми. Но 
столичная команда показала бо-
лее быстрый «круг» прохождения 
трассы на дронах, а калининград-
цы прошли больше кругов. Судьи 
посчитали это главным факто-
ром.

Продолжение на стр. 04
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Игры 

Рекордам будущего —
Окончание. 

Начало на стр. 01, 03 

Забайкальская железная до-
рога выиграла долгую «схватку» 
в дисциплинах трехмерной так-
тической стрельбы. Московской 
железной дороге в соревновани-
ях на ритм-симуляторе золото 
принесла Ирина Ахламова.

И все же судьбу общекоманд-
ного зачета решила обычная 
спортивная дисциплина — кер-
линг. 

Интригующий финал 
Третьи Игры «Мы вместе» 

уникальные по своей интриге. 
Команда СКЖД терла клюшка-
ми лед в борьбе за 7-8-е место. 
И ничего не знала о том, как за 
исход этой схватки переживают 
партнеры.

«Я попросил отключить теле-
фоны, чтобы ничего не отвлекало 
от борьбы, — говорит начальник 
станции Анапа Николай Смир-
нов, член команды СКЖД, — Ска-
зал ребятам, что хоть седьмое 
место в керлинге и не вершина 
успеха, но надо бороться».

Капитан сборной-победи-
тельницы, технолог Ростовско-
го вычислительного центра Ека-
терина Алексеенко в это время 
смотрела на общую таблицу 
и понимала: займи Николай 
с партнерами восьмое место, 
и общая победа в финале Игр 
уйдет сборной Московской ма-
гистрали.

«Понимаете наше состояние, 
когда мы не можем им об этом 
сообщить!», — рассказала она 
«Сигналу» на следующий после 
победы вечер.

Команды МЖД и СКЖД в 
итоге набрали одинаковую сум-
му мест в разных соревновани-
ях — по 37. У них по одной по-
беде в разных дисциплинах. Но 
у СКЖД больше «серебряных» 
достижений. Между тем бес-
спорного лидера по числу по-
бед — команду ЗСЖД, у нее их 
четыре, одна осечка отбросила 

за черту призеров. 18-е место в 
ритм-симуляторе стало роко-
вым. Фортуна оказалась слиш-
ком строга к великолепным 
спортсменам от первого до по-
следнего дня.

Настоящим праздником, твор-
чески организованным и прове-
денным, назвал Игры «Мы вме-
сте» министр спорта Михаил Дег-
тярев на церемонии закрытия. Ге-
неральный директор ОАО «РЖД» 
Олег Белозёров поблагодарил 
РОСПРОФЖЕЛ и РФСО «Локо-
мотив» за их организацию. По его 
словам, железнодорожники по-
следовательно пропагандируют 
здоровый образ жизни, участни-
ки Игр продемонстрировали на-
стоящую волю к победе в каждом 
соревновании. Он пожелал же-
лезнодорожникам сохранять этот 
почин и в работе.

«Поздравляю победителей и 
всех, кто принял участие, без вас 
не было бы этого яркого, спор-
тивного праздника. Все участни-
ки продемонстрировали харак-
тер и волю к победе», — обратил-
ся к участникам на церемонии 
награждения председатель РОС-
ПРОФЖЕЛ Сергей Черногаев.  

По его словам, спорт учит 
взаимовыручке, стремлению до-
биваться поставленных целей, 
самодисциплине. Именно поэ-
тому РОСПРОФ ЖЕЛ помогает 
его массовому продвижению в 
жизнь железнодорожников.

Журналисты несколько раз 
задавали ему вопрос о включе-
нии в Игры фиджитал-спорта. 
«Мы видим, что новый формат 
оказался зрелищным, пришелся 
по душе участникам, — отметил  
Сергей Черногаев. — Железно-
дорожники всегда были лидера-
ми во внед рении инноваций. И в 
работе, и в жизни. Мы обязатель-
но тщательно проанализируем 
ход нынешнего турнира. Сде-
лаем выводы и постараемся ор-
ганизовать Игры на следующий 
год еще интереснее. Время не 
стоит на месте, фиджитал-спорт 
становится частью повседнев-



19–25 сентября 2024
СИГНАЛТЕМА НОМЕРА 05

наши имена
ной жизни, и не только у моло-
дежи. Всех секретов раскрывать 
не буду, но мы обязательно бу-
дем развивать в нашем спортив-
ном празднике новые направле-
ния».

Все вместе 
Следует отметить, что одно-

временно с III Железнодорож-
ными играми РОСПРОФЖЕЛ 
«Мы вместе» в столице Татар-
стана проходили финалы еще 
двух масштабных проектов ОАО 
«РЖД», РОСПРОФЖЕЛ, РФСО 
«Локомотив» — Международ-
ный фестиваль спорта и здоро-
вого образа жизни «Серебряная 

осень» и финальный этап корпо-
ративного социального проекта 
«Семейные ценности и тради-
ции». Действующие железно-
дорожники и ветераны отрасли 
из России, Казахстана и Бело-
руссии соревновались вместе. 
А рядом зажигательные конкур-
сы и квесты проходили семьи с 
детьми.

Лидером и призерами фе-
стиваля «Серебряная осень» 
стали команды Дальневосточ-
ной, Западно-Сибирской и Юж-
но-Уральской железных до-
рог. А финальные соревнования 
проекта «Семейные ценности и 
традиции» позволили Дальнево-
сточному семейному клубу (ли-
дер Анна Костюченко) и семье 
Бурдиных занять третье место 
на пьедестале. Второе место — у 
Красноярского семейного клу-
ба (лидер Елена Фризюк) и се-
мьи Гантимуровых. А победите-

лем стал Горьковский семейный 
клуб (лидер Мария Макарова) и 
семья Морозовых. 

По мнению премьер-ми-
нистра Республики Татарстан 
Алексея Песошина, формат та-
кого фестиваля дает возмож-
ность познакомиться с колле-
гами из разных регионов, по-
чувствовать себя частью единой 
команды, которая работает ради 
общей цели, а также получить 
уникальный опыт, помогающий 
решать самые сложные произ-
водственные задачи.

Как отметила заместитель 
председателя РОСПРОФЖЕЛ На-
талия Бурова, огромная работа 

проделана на дорогах при прове-
дении всех трех проектов. «Для 
Дорпрофжелов новый формат, 
объединивший три инициативы, 
потребовал поиска новых форм 
привлечения спортсменов, вете-
ранов, семей железнодорожников, 
слаженности усилий профсоюз-
ных лидеров. И в этой творческой 
атмосфере не было мелочей. От 
формирования команд до их эки-
пировки, от организации проез-
да почти 800 участников до со-
ставления программы фестиваля. 
Считаю, они справились со своей 
задачей. Главное, что фестиваль 
«Локо. Мы вместе» в действитель-
ности стал важным объединяю-
щим событием года в отрасли», — 
подчеркнула она. 

Фото 
 Владислава Куликова, Олега 

Гельвига,  
РФСО «Локомотив»

Спорт учит взаимовыручке, стремлению 
добиваться поставленных целей, 

самодисциплине. Именно поэтому 
РОСПРОФЖЕЛ помогает его 

массовому продвижению в жизнь 
железнодорожников.
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Лидер 

Дарить людям радость
Мирон Добрынин,  
Дорпрофжел на ЮУЖД  

Челябинск  

Служила в армии, препода-
вала в школе, заботится о детях 
и большом коллективе. А еще 
увлекается спортивным ори-
ентированием, скандинавской 
ходьбой и мастерит кукол. Все 
это об Ираиде Репиной — заме-
стителе директора оздорови-
тельного комплекса «Аленуш-
ка», который расположен на 
территории Южно-Уральской 
магистрали. Несмотря на боль-
шую нагрузку, свои обязанно-
сти руководителя успешно со-
вмещает с общественной рабо-
той, ведь она — председатель 
первичной профсоюзной орга-
низации.

С Ираидой Репиной мы дол-
го не могли встретиться. Это и 
неудивительно — работы в лет-
ний оздоровительный сезон у 
нее непочатый край. «Аленушка» 
ежегодно принимает более тыся-
чи детей железнодорожников. И 
все, что видят они и их родители 
— это конечный результат тру-
дов не только сотрудников ком-
плекса, но и железнодорожников 
многих предприятий.

«Подготовка лагеря к сезону 
стартует еще в апреле, — улыба-
ется Ираида Репина. — И в дан-
ном процессе активно участвуют 
подразделения — шефы. Про-
цедура простая — каждое пред-
приятие отвечает за конкретный 
этаж одного из трех детских кор-
пусов. Помогают ремонтировать 

мебель, красят стены, моют и чи-
стят помещения. Одним словом, 
приводят в порядок. Результаты 
труда коллег принимаем не толь-
ко мы — каждую группу тружени-
ков сопровождает председатель 
профсоюзной организации пред-
приятия. Это сделано для того, 
чтобы в итоге были учтены все, 
даже самые незначительные мо-
менты».

Этим функции профсоюза не 
ограничиваются. Каждый вопрос, 
будь то переезд к месту отдыха, 
расселение, качество питания и 
множество других, скрупулез-
но контролируется Дорпрофжел 

на ЮУЖД. И неудивительно, ведь 
детский отдых — он только для 
подрастающего поколения, а для 
взрослых — большая ответствен-
ность.

«Между сменами тоже хвата-
ет работы, — продолжает Ираида 
Репина. — Смотрим, что где сло-
малось, возможно, кровати выш-
ли из строя, испортились матра-
сы, стулья. Одним словом, все, 
что касается хозяйственной ча-
сти. Также между заездами про-
водим обязательную обработку 
территории от клещей и дезин-
фицируем помещения».

Комфортный отдых детей — 

результат работы большого кол-
лектива «Аленушки». За него 
железнодорожница отвечает не 
только как руководитель, но и как 
председатель ППО. Она решает 
как текущие производственные 
задачи, так и работает с обраще-
ниями коллег.

«Коллеги знают, что всег-
да могут обратиться по любому 
жизненному вопросу, — отмечает 
председатель. — Для меня глав-
ный принцип — сначала люди, а 
потом я сама. Причем под словом 
«люди» я понимаю не только мой 
коллектив, но и всех, которые 
приезжают отдохнуть в наши жи-
вописные края».

Такое трепетное отношение 
у Ираиды Репиной развилось не 
случайно. Она трудится в «Але-
нушке» уже 25 лет. Прошла все 
ступени карьерной лестницы. На-
чинала с санитарки, была адми-
нистратором, а уже затем стала 
заместителем начальника ком-
плекса. Рассказывает, что за чет-
верть века предприятие сильно 
изменилось: реконструировались 
старые здания, построили новые 
многоэтажные корпусы, появил-
ся досуговый центр. Но, несмотря 
на все преображения, главным 
достоянием железнодорожница 
считает именно коллектив, кото-
рый складывался годами.

«Знаете, я счастливый че-
ловек, — уверена она. — Потому 
что работаю в окружении таких 
замечательных коллег. Каждый 
целиком и полностью отдается 
делу. Возьмем поваров. В течение 
года в среднем они готовят стол 
на 200 человек, а в детскую оздо-

ровительную кампанию — на 600. 
Значительная нагрузка лежит на 
горничных, да и на всех осталь-
ных».

Немало у заместителя дирек-
тора оздоровительного комплек-
са и личных увлечений. Одно из 
них — спортивное ориентиро-
вание. Этим заинтересовалась 
этим направлением Ираида еще 
в школе, да так и пронесла с со-
бой через всю жизнь. Нет-нет, да 
и отправится железнодорожни-
ца в окрестности «Аленушки» с 
компасом. Путешествие по лесу 
успокаивает, помогает отвлечься 
от рабочих будней и придает сил. 
Ираида — завсегдатай дорожных 
и сетевых соревнований в кате-
гории 45+. А сравнительно недав-
но освоила еще одно спортивное 
направление — скандинавскую 
ходьбу.

А еще у нее есть хобби, кото-
рое со временем планирует пре-
вратить в нечто большее. «Знае-
те, я ведь по образованию инже-
нер-технолог швейного произ-
водства, — улыбается наша собе-
седница. — Вышла замуж, уехала 
с супругом в Таджикистан. Он 
служил в «горячей точке». У ме-
ня, кстати, тоже есть воинское 
звание «прапорщик». Затем вер-
нулись, преподавала в школе. 
Позже «Аленушка». Но, несмотря 
на занятость, я всегда любила ма-
стерить. Особенно хорошо по-
лучались куклы. И мечтаю: когда 
окончательно выйду на пенсию, 
буду создавать нечто уникальное 
и дарить людям радость. Возмож-
но, открою свое маленькое дело. 
Почему бы и нет?» 

Дорпрофжел на ЮУЖД

Инструктор

По зову крови
Екатерина Белова,  
Дорпрофжел на ДВЖД  

Владивосток 

Инструктор производствен-
ного участка скорых электро-
поездов АО «Экспресс Примо-
рья» стала почетным донором 
РФ. В день награждения па-
мятным знаком Юлию Ситько-
ву пришла поздравить ее мама 
Лилия Петровна, кровь которой 
тоже спасла не одну жизнь.

Юлия не любит афишировать 
свои добрые дела. Она просто 
несколько раз в год приходит на 
станцию переливания. 

«До сих пор волнуюсь, когда 
сажусь в кресло. А сдаю я кровь 
с 2008 года, — рассказывает она. 
—  Но внутреннее чувство по-
мощи, сопереживания людям 
заставляют меня переступать 
каждый раз порог донорского 
пункта. В общей сложности я 
сдала 16 литров. Примером для 
меня стала мама — почетный 
донор СССР». 

Юлия Ситькова из семьи же-
лезнодорожников. Ее отец был 
мастером, строил и обслуживал 
подъездные пути, предназначен-
ные для снабжения углем ТЭЦ-2. 
Мама трудилась дефектоскопи-
стом, бригадиром пути.

 «Заболела» я железной до-
рогой, когда в составе студот-
ряда начала работать проводни-
ком. Это было более четверти ве-
ка назад. Так и втянулась. Потом 
из поездов дальнего следования 
перешла в кассиры багажного 
отделения вокзала Владивосток. 
А в 2021 году стала инструктором 
бригад, работающих на приго-
родном маршруте Владивосток 
— Аэропорт Кневичи — Владиво-
сток.

По ее словам, донорство по-
могает быть в хорошей форме, 
следить за здоровьем, сохранять 
позитивный настрой.  

«Мне удалось вдохновить и 
своих коллег на благое дело. С 
нашего участка уже пять человек 
стали волонтерами-донорами», 
— гордится она.  

Фото Дорпрофжел на ДВЖД 

Одно из увлечений Ираиды Репиной — спортивное ориентирование  

Юлия Ситькова (слева) с коллегами, которые тоже сдают кровь 

3 октября  
2024 года 
в Москве 
состоится 
XI Пленум 

РОСПРОФЖЕЛ. 
Основные 

вопросы повестки: 
о правозащитной 

работе профсоюза, 
о проведении 

отчетов и выборов 
профсоюзных 

органов в 
РОСПРОФЖЕЛ 

в 2025–2026 годах, 
о подготовке 
мероприятий 

«РОСПРОФЖЕЛ — 
120 лет: 

исторический 
опыт, традиции и 

перспективы».
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Конкурс

День шарлотки 
Наталья Соловьева,  
Дорпрофжел на ДВЖД  

Хабаровск 

В Дальневосточном терри-
ториальном центре фирмен-
ного транспортного обслужи-
вания прошел конкурс «День 
шарлотки и осенних пирогов».

«Мы увидели разнообразие 
рецептов: от классической шар-
лотки с яблоками до неожидан-
ных комбинаций. Каждый пирог 
оказался настоящим произве-
дением искусства, и атмосфера 
была наполнена ароматами све-
жей выпечки и доброжелатель-

ностью», — рассказала предсе-
датель ППО Дальневосточного 
ТЦФТО Елена Иванова.

В итоге в номинации «Са-
мый вкусный пирог» победил от-
дел таможенной деятельности, 

«самый оригинальный пирог» 
испекли в отделе мониторинга и 
маркетинга рынка грузовых пе-
ревозок, а «самый невероятный» 
изготовили сотрудники отдела 
формирования бюджета продаж.

Ответы на сканворд, опубликованный в № 32

По горизонтали: Изыск. Отвал. Краса. Пошиб. Спор. Блеф. Эфиоп. Кума. Ритор. Чабан. Ацтек. 
Ниша. Иран. Рента. Валя. Жгут. Кус. Гон. Барт. Утрата. Пик. Пузо. Паучок. Сон. Работа. Клип. 
Холдинг. Чуб. Американо. Муму. Пол. Плохиш. Ильм. Синь. Кора.
По вертикали: Откос. Радио. Зарубка. Система. Шпионаж. Бри. Официантка. Море. Лубянка. 
Фантаст. Пики. Ринг. Чарт. Тур. Яга. Отпор. Наука. Посох. Канал. Учитель. Оторопь. Краги. Дымок. 
Груша. Чип. Укос. Бали. Ухо. Мир.

Составил Алексей Пискунов

Фото из личного архива Елены Ивановой 

История

По «железке»  
под куполом
Тимофей Жуков,  
корр. «Сигнала» 

Двухэтажные пассажирские 
вагоны уже перестали быть 
диковинкой на российских ма-
гистралях. Между тем мало кто 
знает, что первые эксперимен-
ты по их строительству и экс-
плуатации были начаты еще в 
царской России, а затем в СССР.

Первый двухэтажный вагон в 
России построили в 1905 году на 
Тверском вагоностроительном 
заводе, второй — в 1907-м на Рус-
ско-Балтийском заводе в Риге. 
Автор обоих проектов — россий-
ский инженер Евграф Ефимович 
Рыковский. Однако в связи с эко-
номическим кризисом 1905-1908 
годов и Первой мировой войной 
наладить серийный выпуск ваго-
нов подобного типа не удалось. 
Ни одного раритетного экзем-
пляра до нашего времени не со-
хранилось. Остались лишь ар-
хивные снимки.

Разработка второго проекта 
началась по заказу Министер-
ства путей сообщений СССР 

в 1963 году. Как информирует 
Центральный музей железнодо-
рожного транспорта России, ра-
боты велись под руководством 
Моисея Ефимовича Шендеро-
вича. Первый экземпляр был 
изготовлен в апреле 1965 года 
Ленинградским вагонострои-
тельным заводом имени И.Е. 
Егорова.

В средней части вагона пол 
был опущен с таким расчетом, 
чтобы разместить пассажиров в 
два этажа. Высота пассажирского 
помещения первого этажа, где 28 
спальных мест, — была достаточ-
но высока. Для купола обозрения 
на втором этаже конструкторы 
применили специальные стекла 
и здесь же размещались 28 пово-
ротно-откидывающихся кресел. 
Заметим, что пассажирских мест 
в нем было меньше, чем в обыч-

ном купейном. 
Экспериментальный вагон со 

стеклянным куполом для обозре-
ния местности предназначался 
для туристических маршрутов. И 
согласно архивным данным, все 
изготовленные экземпляры ис-
пользовались лишь для экскурси-
онных поездок на линиях Москва 
— Рязань и Москва — Горький. Да 
и то недолго.

Первые образцы, изготовлен-
ные на Ленинградском вагоно-
строительном, имели несколько 
технических недостатков. Пас-
сажиры, проехавшие путь на 
втором этаже, жаловались на 
сквозняки. Помимо недостаточ-
ной герметичности купольной 
части, были и другие явные про-
ектные недочеты. Так, ширина 
прохода на втором этаже была 
столь узкой, что не могли раз-
минуться одновременно два че-
ловека.

На заводе в Ленинграде было 
изготовлено лишь 16 экспери-
ментальных двух этажных ваго-
нов. Министерство путей сооб-
щений приняло решение прио-
становить проект. «Дальнейшая 

доработка опытного образца не 
состоялась», — говорится в пре-
дисловии к макету, экспонируе-
мому в наши в дни в Централь-
ном музее железнодорожного 
транспорта. 

Макет выполнен в масштабе 
1 : 10. На кузове вагона есть над-
пись «ОК» (Октябрьская желез-
ная дорога) и ниже номер ваго-
на — 7. Модель передана музею 
Центральным научно-исследо-
вательским институтом инфор-
мации технико-экономических 
исследований в 1989 году.

Единственный сохранивший-
ся экземпляр экспериментально-
го вагона находится в Ташкент-
ском железнодорожном музее. 
Интересно, что для каждого пас-
сажира предусматривались ме-
ста как на первом этаже, в купе, 
так и на втором — под куполом.

Макет двухэтажного экспериментального вагона с куполом в Централь-
ном музее железнодорожного транспорта России 

Первые образцы, изготовленные на 
Ленинградском вагоностроительном, имели 

несколько технических недостатков.
Пассажиры, проехавшие путь на втором этаже, 

жаловались на сквозняки.
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По традиции каждый год РОСПРОФЖЕЛ поощряет студентов университетов 
путей сообщения из числа профактива оздоровительными путевками 
и экскурсионными турами. Этим летом 624 студента побывали на Черном 
и Японском морях, Горном Алтае и озере Байкал.


